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三国地区 

まちづくり協議会 意見交換会  （H24.2.20 三国庁舎 3Ｆ 19：00～） 

質疑応答の概要 

 

雄島地区まちづくり協議会 

 今回始めて聞きました、いつ頃できたのか。区長会との関係がどうなっているのか、人事とかも

絡んでいるがまち協はボランティアである。予算を減らしたいだけなのか考えをお聞かせ下さい。 

 

 発端は、公共施設管理からです、施設の方向性を出して、昨年 10月・11月の区長会代表、まち

づくり協議会、地域協議会の方との意見交換会が最初でございます。その中でもう少し具体的に説

明会をして欲しいということで今回の意見交換会となりました。強制でも予算削減でもございませ

ん。公民館については、まちづくりの拠点でもありましたし、身近に使っていただこうということ

でお願いしたいということです。今日で 4回目になりましたが各地区の意見をいただいて、出来る

ところから始めたいと考えています。区長会につきましては、地区により形態が様々ですが、地域

づくりで一体となって欲しいということから、意見をいただきたいということです。 

 

 先日区長からも話がありました、公民館の各種団体加入の地域協議会（旧地域振興協議会）を作

りたいとの話がありました、婦人会や老人会も含めてその中で話を進めようと思っています。区長

の任期も加戸（1 年）、公園台（2 年）であり、まち協も 3 年経過し、24 年度人事の変更がありま

す。まち協がもっとしっかりしてから進めた方がいいと思いますが。 

 

 内部でも検討を重ねた結果でございます。この内容で強制的に進めるのではありません。もう少

し細かく示して欲しいということで今回提示させていただきました。区長会につきましては、事情

を聞きながら話をさせていただきたいと思います。住民の方には、皆さんの意見を聞いてある程度

まとまってからお知らせしたいと思っています。 

 

 アンケートを取ることは考えていないのか 

 

2 年前に約７千世帯を対象にさせていただきました。結果につきましてもＨＰでお知らせさせて

いただいています。 
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 まち協がやりましょうというところから実施するとなっていますが、丸岡や春江から実施するよ

うなことになると思います。各町ばらついてもやっていけるのでしょうか。 

 

 先進事例などでも、ばらつきはあるようです。２通りでやっていくことになりますが、また勉強

しながら進めさせていただきます。 

 

 まち協も試行錯誤しながらやっています。温度差があったり、活動内容も違ってくるので無理を

せずやっていただきたい。行政主導でなく、まち協の考えで運営していく本来のコミュニティセン

ターであって欲しいと思います。 

 

 まち協を立ち上げるときに、広域行政の一貫であるとかコンセプトを聞いたことがない。住民の

間にまち協が周知されていない、さらに施設老朽化の問題もある、整理して提示して欲しい。三国

の場合区長会の力があるので、区長会＝まち協でも出来るはずである。まち協があまり一生懸命や

ると逆に区長会から反発されるようなこともある。自分のところを見ると引き受けるのは難しい、

ボランティアで出来る話でない。 

 

 協働のまちづくりという観点からまち協を立ち上げ、地域活性化が目的であり、支援等を含めて

進めたい。 

 

 この話は早急だと思う。出来たときの印象は市のことをまち協がやる印象がありました。発足当

初はまち協の会長は区長会でない方にお願いしたが、区長会とまち協で頭が 2つあり運営が難しい

ことから、今は区長会長がまち協の会長を兼ねています。区長は毎年変わり、まち協に継続性がな

く、私どものところでは難しいと思います。公民館 23 ありますが将来統合して運営していくこと

はあるのか。 

 

 公民館を集約する考えはありません。現在の 23 公民館で運営していきます。区長会との関係は

難しいところがありますが、どちらも目的は地域の活性化だと思いますので、うまく調整出来るか

という課題は認識しています。 
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 毎年会長が変わります。館長・事務員を会長が雇用するのであれば違和感があります。 

 

 区長や会長が毎年変わるのはいた仕方ないが、館を運営する館長や事務員さんを複数年で雇用す

ることで今の状態と大きく変わるものではないと思います。会長がすべて運営するのではなく、個

別な事情もあると思いますので相談させていただきます。 

 

 三国の場合は区長が兼ねているところもあるが、理想はまち協の会長は、できれば 3～4 年任期

でやっていただくことが望ましいと思います。現在館長は 2 年任期で 3 期程度お願いしています。

これからは、今までどおりでもいいし、まち協で選んでもかまいません。Ｈ25 年 4 月にはどこか

でお願いできればと思っています。 

 

 公民館長の交替時期になっていると聞いたが、こういう話があるのなら、まち協の会長にも推薦

の話があってもいいのではないか。 

 

 今回館長を選任いただくのは新しい区長からでなく、Ｈ23 年度の区長にお願いすることが決ま

っていた。今後はまち協と相談しながら決めていきたいと思います。区長にもまち協と相談して決

めて下さいとは伝えてあります。 

 

 まち協の会長にも事情の説明があってもよかったのでないか。 

 

 今の館長の件ですが、全部が任期切れでなく地域によって違う。館長には話しはしているのか。

今までだと市が選任したが、これからはまち協で選べばいいのか。70 歳を超えても大丈夫か、長

く携わって欲しい。 

 

一応のラインは検討させていただきますが、地域づくりにこの人が必要だということであればいい

と思います。 
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 線引きの問題でなく、なぜオープンにしないのかということです。 

 

 決して隠している訳でない。出来るだけ多くの人に機会を提供しています。雄島地区でそういう

思いでいること自体、始めて耳にしました。 

 

 今の話しは、こちらの区長からの連絡ミスだと思います。 

 5 年で無理ならいいですよという話を聞いてほっとしています。雄島地区は 10 区あります、２

千世帯約 6千人います、区長も 10人います、まち協に協力していただける区長は 1～2人しかいま

せん。まち協を住民の方に理解していただくため、区の総会に呼んで下さいといっても呼んでもら

えなかった。住民に地道に広げていくには相当の期間を要するし、この移行期間については期待に

応えることは難しいと思います。 

 

 まち協の方の苦労を地域の方に分かっていただくように、まち協の方たちも働きかけていただく

ことが大切だと思います。今日までの皆さんからの話の中で、市の職員がもっとまち協へ入るよう

にとの意見も出されました。これからも指導しながら皆で頑張っていけるまち協を目指したいと思

います。 

 

 こういう考えは分かりますが、皆さんに活動を知っていただくため、区費の内 100/12000だけ下

さいという提案もしたが決まりそうにない。住民の皆さんに浸透できるような内容を市でも考えて

欲しい。 

 

 まちづくりの拠点として提案させてもらっています。先週の春江地区の意見交換会の場で 25 年

度から実施する意思表示をしたまち協がありました。まだ決まっていない部分が多い中で、なぜ意

思表示をしたかというと、公民館にはたくさんの人が来ます、そういった人をまち協の活動に引き

込むいいチャンスだとおっしゃっていました。区長会の承認も得たそうです。不安を感じるのはよ

く分かりますが、区長会とうまく連携を取っていかないと難しいと感じました。 
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 こういう構想でされるのはいいと思います。ただ 23 のまち協に受け皿が出来ているのかどうか

ということです。問題をどう克服するかは、まち協自体の考え方もありますし、1年任期の区長と

の難しさもあります。5 年の目安はありますが、私の地区では、受けてもいいのではないかという

話もしています。どうしたら出来るかを考えて、妥協点をみつけることが出来ると思います。区長

会へは引き続きお願いしますが、前向きに考えていただけないかと思います。 

 

 三国は区長会組織がしっかりしており、連合会という形態も違います。 

 まち協ができて 3～5 年経ちますがまち協も様々です。今日までのいろいろな意見をまとめて検

討していきたいと思います。また、まち協へも出かけていきたいと思いますし、大変重要な組織と

して位置づけていますので、交付金や人的支援など行っていきたいと思いますので、前向きに考え

ていただきたいと思います。 

 

 新しい組織を作る訳だが、人事・金額の問題があります。ボランティア団体に金銭面を入れると

どうなるのか、地域の活性化が目的なので住民の理解を得なければいけない、組織モデルを示して

いただき、区長・まち協会長・センター長の関係を整理しないといけない。またまち協のボランテ

ィアを生かすことを考えないといけない。方向性はいいとしても今ひとつはっきりしないのは、そ

ういうところがはっきりしないからだと思います。持ち帰って検討する材料として組織のモデルを

示していただきたい。 

 

 他地区でもモデルケースを出して欲しいとの意見もありました。個々のまち協とも話しをさせて

いただきたいと思います。次回にはモデルの骨組み、責任権限のあり方、組織の問題なども案を示

したいと思いますのでよろしくお願いします。 

 

 いつ頃の予定ですか。 

 

 新年度、4月か 5月と考えています。 

説明会もさせていただきますし、まち協からも個々の疑問点がありましたら職員も出かけて行き

たいと思います。  

 今回 4地区の話が終わりましたので、持ち帰り内部で検討させていただきたいと思います。それ

をまち協や区長会にお示ししたいと思います。  
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